
   
MSEC 1/2008 

(請委員通過) 
 

大型體育活動事務委員會 

“M＂品牌制度及支援計劃檢討 

 

 

目的 

 

 本文件匯報“M＂品牌制度及支援計劃檢討的結果及蒐集得的意

見，並請委員通過擬議建議，改善現行制度。 

 
 

背景 

 

2. “M＂品牌制度及支援計劃成立於 2004 年 11 月，目的是扶植更多

可持續舉行的大型體育活動在香港籌辦。透過從藝術及體育發展基金撥出

的 3,000 萬元種子基金，為認可的“M＂品牌活動提供免息貸款、等額撥款

(首年、第二年和第三年的撥款上限分別為 300 萬元、200 萬元和 100 萬元)

或直接補助金(以遞減方式發放款項，首三年的補助上限分別為 150 萬元、

70 萬元和 50 萬元，或每年可資助項目總開支的 70%，以數目較低者為準)，

最長為期 3 年。截至 2007 年 12 月 31 日，共有 21 項大型體育活動獲頒“M＂

品牌，當中 9 項並獲得撥款資助，資助總額達 1,103 萬元，而可供動用的基

金餘額為 1,897 萬元。 
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3. 在 2006 年 11 月 8 日舉行的大型體育活動事務委員會(本會)第 11

次會議上，與會者同意檢討“M＂品牌制度及支援計劃的運作，以改善現行

制度及確保公帑運用得宜。具體而言，本會通過分階段進行檢討，而檢討

內容則涵蓋 8 個重點事項(見附件I)。參考現時申請情況，除等額撥款外，

我們沒有收到任何免息貸款和直接補助金之申請。故此，是次檢討沒有把

這兩類資助列入檢討之列。1  

 

4. 在上述會議後，秘書處根據會上同意的方式於 2006 年 11 月展開檢

討工作，並邀請本會委員、中國香港體育協會暨奧林匹克委員會(港協暨奧

委會)和體育總會就“M＂品牌制度及支援計劃發表意見。在 2007 年 9 月

24 日，本會主席及秘書處與評審以及諮詢兩個委員會的主席舉行了集思

會，以審議所收集到的意見。其後，在 2007 年 9 月 28 日，諮詢委員會主

席主持了一次意見交流會，聽取曾舉辦“M＂品牌活動的體育總會代表就收

到的回應表示意見。秘書處根據收到的意見，草擬了一系列建議，現把這

些建議臚列於下文，供委員考慮。  

 
 

檢討結果及建議 

 

5. 除港協暨奧委會外、本會的 17 名委員及 16 個體育總會就是次檢討

作出了回應。他們大多數滿意“M＂品牌制度及支援計劃現行的安排，認為

 
1根據現行安排，這三類資助彼此互不重複。當申請機構取得任何一類資助，便不得領取另外兩類資助。 
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應繼續推行該制度。在 8 個重點事項中，秘書處探討了當中三個事項，分

別是體育總會的定義、大型體育活動的定義和促進“M＂品牌活動可持續發

展的措施。  

 

6. 關於體育總會的定義，我們曾研究是否適宜擴大體育組織的涵蓋範

圍，考慮接納非隸屬港協暨奧委會，但卻隸屬國際體育聯會及亞洲體育聯

會的體育總會所提交的申請。從我們的調查顯示，此類體育組織為數甚少(共

8 個)(見附件 II 的附錄)，而該等運動項目在香港相對較不普及，況且這些

體育組織與康樂及文化事務署(康文署)並無任何聯繫。因此，我們認為不適

宜將這些體育組織納入合資格的“M＂品牌(及撥款資助)申請者之列。 

 

7. 關於大型體育活動的定義，在現行安排下，只有涉及外地隊伍及/

或個人體育運動項目的競賽、以及能夠在本地及海外引起廣泛公眾興趣的

比賽，方會獲得考慮頒授“M＂品牌認可及等額撥款。為擴大“M＂品牌活

動的涵蓋範圍，秘書處建議考慮頒授“M＂品牌予有國際頂級選手參與，並

能引起廣泛公眾興趣的一次性體育運動表演賽事。然而，這些活動本身觀

賞性高，較容易獲得商業贊助，因此無須透過“M＂品牌制度向它們提供撥

款資助。  

 

8.   關於撥款年期，大部份的回應建議在三年培育期之後設立支援期，

繼續提供撥款資助，加強支援“M＂品牌活動(特別是新設立的活動)，扶助

該些活動的可持續發展。鑑於“M＂品牌制度及支援計劃的目標是培養更多
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可持續舉行的體育賽事，而建議延長撥款期亦旨在提高對認可“M＂品牌活

動的支援，因此，秘書處建議為該些活動提供為期三年的支援期。 

 

9. 我們預期“M＂品牌活動在三年培育期後應能打好基礎。故此，我

們曾考慮在額外三年的撥款期間，以遞減形式發放款項，亦要求活動籌辦

者尋找更多的商業贊助，方合資格獲政府給予每年上限為 100 萬元的資助

(即與現行制度下第三年撥款相同)。我們以下列例子加以說明：  

 

年期  籌辦者所獲贊助 政府等額撥款之上限 

第 4 年 比率 1 1 

 撥款例子  100 萬元 100 萬元 

第 5 年 比率 1.25 1 

 撥款例子  125 萬元 100 萬元 

 撥款例子 100 萬元 80 萬元 

第 6 年 比率 1.5 1 

 撥款例子 150 萬元 100 萬元 

 撥款例子 100 萬元 67 萬元 

 

然而，部份活動籌辦者反映，他們將難以籌募足夠贊助，填補政府可能減

少的資助數額，以維持活動的規模。為顧及這些憂慮，秘書處建議在培育

期後的三年支援期內，因應籌辦者的表現和公眾對活動的反應，以及屆時



 

 

 

5

種子基金的資源狀況，向該些活動每年發放撥款等額比率為 1 比 1、上限為

100 萬元之等額撥款。 

 

10. 除上述事項外，另有其他的次要修訂詳載於附件II，請委員批核通

過。 

 
 

財政評估 

 

11. 我們就給予“M＂品牌活動額外三年撥款資助(即最長獲 6 年資助)

的提議作出了相應的財政評估。截至 2007 年 12 月 31 日，種子基金內的可

動用款額為 1,897 萬元，可能不足以應付支援現有或未來“M＂品牌活動的

撥款需求。假設 2008 年與 2009 年各有一項新增的“M＂品牌活動需要撥

款，並預計政府至 2009 年需要提供額外 400 萬元款項支援現有的“M＂品

牌活動，我們建議從藝術及體育發展基金額外撥出 600 萬元(在現有 1,897

萬元以外)，以支持“M＂品牌計劃運作至 2009 年。至於 2009 年後對認可

“M＂品牌活動的財政支援，會按照當時可動用的資源與及此制度的發展情

況而作決定。有關的財政評估載於附件III，供本會委員參考。 

 
 

未來路向 

 

12. 鑑於部份“M＂品牌活動將於 2008 年踏入第四年，我們建議於
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2008 年內盡快實行擬議的建議，並採取下列相應實施行動： 

 

(a) 本會委員通過擬議的建議後，請體育委員會批准擬議的“M＂品牌

制度及支援計劃的改動，並同意從藝術及體育發展基金額外撥款

600 萬元以支援“M＂品牌制度及支援計劃；  

(b) 秘書處將通知港協暨奧委會及各體育總會擬議的“M＂品牌制度

及支援計劃的改動；及 

(c) 更新“M＂品牌制度及支援計劃的申請指引，並於 2008 年第四季

前編印及分發新指引予有關人士作參考之用。 

 
 

徵詢意見 

 

13. 請委員備悉檢討結果，並通過上文第 6 至 10 段的擬議建議(包括附

件II)、第 11 段對藝術及體育發展基金的財政要求，以及第 12 段列出的工

作。 

 
 

大型體育活動事務委員會秘書處 

2008 年 1 月 
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